

# LA VERDAD

Diario católico de intereses generales

Director: Presbo. Víctor Manuel Arrieta Q.

Editor: Luis Cartín G.

Administrador: Elías Vargas M.

Suscripción mensual, ₡ 2.00

Año V

San José Costa Rica, miércoles 11 de julio de 1923

Núm. 1429

Número suelto, ₡ 0.10

Julio

SÉPTIMO  
MES

MIÉRCOLES

II

TIENE  
31 DIAS

Santos Pío I, papa y mártir; Sabino y Abundio.

San Pío I

San Pío, primero de este nombre, glorioso pontífice y mártir de Cristo, fué natural de la ciudad de Aquileya e hijo de Rufino, el cual después de haberle instruido en la fe cristiana, le envió a Roma para que saliese bien enseñado en las letras humanas y divinas. Es opinión de muchos que el papa Higino le consagró después por obispo, y repartió con él la solicitud pastoral de toda la Iglesia. Habiendo aquel santo pontífice alcanzado la gloriosa palma del martirio, vacó la Sede apostólica solo tres días, porque era muy crecido en Roma el número de los santos, (que así se llamaban los fieles): los cuales después de emplear aquellos tres días en ayunos, vigiliias y oraciones, eligieron por voz común a san Pío, y le nombraron vicario de nuestro Señor en la tierra. Ordenó muchas cosas de grande utilidad para la Iglesia: Señaló las penitencias que habían de hacer los sacerdotes que fuesen negligentes en administrar el santísimo Sacramento: mandó que fuesen inviolables las heredades de las iglesias, y que no se consagrasen las vírgenes que profesaban perpetua continencia hasta tener veinticinco años. Hizo un decreto por el cual mandada que la santa Pascua se celebrase siempre en domingo como lo habían instituido los apóstoles; consagró en Roma las Termas Novacianas a honor de santa Potenciana; anatematizó a los infernales heresiarcas Valentín y Marción, y escribió varias epístolas, en las cuales resplandece la santidad y celo de este venerable pontífice. En una de ellas que escribió a Justo (a lo que parece obispo de Viena), le dice: «Ten cuidado de los cuerpos de los santos mártires, como de miembros de Cristo, que así le tuvieron los apóstoles del cuerpo de san Esteban. Visita a los santos que están en las cárceles, para que ninguno se entibie en la fe. Los clérigos y diáconos te respeten y reverencien, no como a mayor sino como a ministro de Jesucristo. Todo el pueblo descanse, y sea amparado y defendido con tu santidad. Quiero que sepas, compañero dulcísimo, que Dios me ha revelado que tengo de acabar presto los días de mi peregrinación: sólo te ruego que estés firme en la unión de la Iglesia, y que no te olvides de mí. Todo el senado y compañía de los sacerdotes y ministros de Cristo que está en Roma, te saludan, y yo saludo a todo el colegio de los hermanos en el Señor, que están contigo.» Todo esto es de san Pío, el cual después de haber acrecentado mucho la Iglesia de Dios con su celestial espíritu y gobierno, fué delatado y cargado de cadenas, y muerto por la fe de nuestro Señor Jesucristo, como tantos otros pontífices de los primeros siglos de la Iglesia.

Reflexión: Para que veas la reve-

## Por dónde entra tanto canfin en Guanacaste?

Hay ya sospechas casi verdicas que el canfin ha brotado en Guanacaste, pero de una manera tan perfecta que sale ya en latas y hasta en cajas. De ello debe tomar nota la subinspección de hacienda respectiva, pues se dice que por allá almacenan más canfin de lo necesario. Llaman la atención esta abundancia y es posible que por eso los concesionarios de Canjel se decidan a no explotar sus derechos.

## Otro Libro

Al Congreso se ha introducido un proyecto para que el estado ordene la impresión de 2000 libros de un estado penitenciario que ha hecho don C. Jinesta de Alajuela.

Además de ese deseo existe el de recompensar con dos mil colones al autor por su esfuerzo.

Ese proyecto aguarda salida así como el de los albums del Sr. Gómez Miralles y se piensa adicionar en nuevos gastos al presupuesto de 1924.

## Don Chico Boza en Guatemala

Los periódicos de Guatemala han concedido mucha importancia a la llegada de don Chico Boza, a quien le han dado el título de coronel y de director de telégrafos de Costa Rica.

No sabemos nosotros que don Chico le habían hecho coronel. En esto podrá la manía de los periodistas centroamericanos que a todo mundo le regalen doctorados, generales y excentrismos. Don Chico ha ido allá tan solo por ver a sus deudos.

## Monopolio que se trata de eliminar

Anda en debate en el Congreso Nacional la cuestión de suprimir el monopolio del papel de cigarrillos y de las cerillas.

El asunto merece estudio muy sereno; pues con esos haberes se estaba amortizando el Empréstito de Conversión Tinoco que si mal no recordamos suma 8 millones de colones.

Mientras el Secretario de Hacienda se ha trazado un plan científico de economía nacional, los diputados desbarran en ciertos proyectos como éste y el de arbitrar las ventas públicas en el Banco Internacional.

Esta ley de monopolio de fósforos alcanza intereses de extranjeros.

rencia que has de tener al santísimo Sacramento, lee las graves penas que puso san Pío a los sacerdotes que por su negligencia derramasen alguna parte del vino consagrado: «Si cayere, dice, la sangre de Cristo en el suelo, hagan penitencia por espacio de cuarenta días; si en los corporales, por tres; si penetró hasta el primer mantel, por cuatro; por nueve si llegó al segundo; y por veinte si cayó hasta el tercero. En cualquier parte donde cayere, séquese todo lo que hubiese mojado; si esto no se pudiese lávese con cuidado o ráigase; y recogiendo todo lo lavado o raído quémese y échense las cenizas en la piscina.» Considera pues con qué devoción y pureza de alma y cuerpo, se ha de recibir este divino sacramento, que con tanto cuidado se ha de tratar.

## Acción de gracias

Doy gracias a la Beata Sor Teresita del Niño Jesús por haberme concedido el feliz regreso a la Patria de un hermano ausente de ella desde hacia 7 años y 5 meses.

San José, julio 9 de 1923.

MARÍA P. QUIRÓS ROMERO

## Rectificación

(Por telégrafo)

Sabanilla 10.

A LA VERDAD

Ni soy músico, ni menos de orquesta. Dejo contestado, en lo que a mí se refiere el diario de Comercio N° 844 del 4 del presente mes, correspondencia de Poás.

JULIO VÍQUEZ

## Se suprimió por dicha un foco de corrupción

Gracias a Dios que se terminó la temporada de patines, establecida en un salón que se había convertido en centro corruptor. So pretexto de ese divertimento acudían allí docenas de jovencitas enviciadas que allí se daban citas para andar rondando las calles después de las 8 de la noche.

Y el asunto había llegado ya a tal extremo inmoral que muchas depravadas madres hacían compañía a sus hijas en ese centro.

Los vecinos también han dado gracias a Dios, pues además de haberse suprimido los inmorales cuadros, se quitó el bullicio de los patines y de cierto latoso Jazz band.

## Una nota de "L' Osservatore."

"L' Osservatore Romano" publica una nota oficial, diciendo que la Santa Sede es completamente ajena a la formación del nuevo partido "Unión Nacional" que algún periódico llama católica. La Santa Sede es y será siempre ajena a la formación de cualquier partido político.

Musolini ha dirigido una circular a los prefectos ordenando que adopten enérgicas medidas para que no sean turbadas en modo alguno las manifestaciones religiosas, y esto asegurando el respeto a los ministros del culto. La circular está redactada en términos muy enérgicos y obedece a la campaña sostenida por la Prensa católica contra algunos incidentes deplorables que han ocurrido recientemente en Forli, Savoara, Treviso y Benvente, y que promovieron algunos indisciplinados del fascismo.

## Teatro Adela

Nuestro matinal colega La Tribuna hace moción en un artículo del domingo que pasó para que el nuevo teatro que se construye en las inmediaciones del Mercado se llame Teatro Adela.

En el pueblo, la verdad sea dicha, no ha caído bien la idea de confirmar ese edificio con la palabra Girton, no obstante que dicho señor es todo un dechado de actividad.

Habíamos nosotros gestionado el nombre de Colón, pero a la verdad que el nuevo nombre agrada también.

Así se premiará un generoso esfuerzo que muchos empresarios masculinos, no han logrado cristalizar. Estamos, pues con La Tribuna y ojalá todos los colegas nos ayuden en esta idea.

## Ha gustado nuestra idea

Algunos vecinos de la capital se han mostrado conformes con nuestra idea de que el gobierno adquiera para la escuela del Paso de La Vacá el edificio que sirve de residencia particular al comerciante don Ramón Madrigal.

Si bien es cierto que se cuenta con una manzana comprada, se hará imposible la edificación, pues el plano y el presupuesto elaborados son superiores a los haberes del vecindario.

Estamos seguros de que si el Sr. Secretario de Educación entra en pláticas con el propietario Madrigal puede adquirir la casa pues la nueva ley otorga magníficas garantías, como son las de Aduana.

Por higiene se debe hacer algo por los niños de la actual escuela que están condenados a permanecer en una casa tan mala e inapropiada.

## Próxima boda

Hemos recibido la siguiente esquela:

"Jorge Guier Frexes y Lola A. de Guier tienen el honor de participarle el próximo matrimonio de su hija Carmen con el señor Lic. don Ratael Ortiz Céspedes, y de invitar a Ud. para la ceremonia, que se efectuará el lunes 16 de los corrientes, a las 8,30 p. m., en nuestra casa de habitación.

Salvadora C. v de Ortiz tiene el honor de participar a Ud. el próximo matrimonio de su hijo Rafael con la señorita Carmen Guier A., que se efectuará el lunes 16 del corriente mes.

Cartago, C. R. Julio 1923." Descamos toda dicha a los futuros cónyuges.

## Nueva directiva de la Facultad de Cirugía Dental

Presidente, Dr. Raúl Orozco Casorla, secretario, Dr. Francisco Ortiz Odio; Tesorero, Dr. Eduardo Montealegre; Fiscal, Mateo Fournier Q.; Vocales: doctores don José J. Jiménez Núñez, don Felipe Gallegos y don Roberto Jiménez Ortiz.

## De San Pedro de Montesdeoca

Al fin y al cabo se realizaron los festejos patronales interrumpidos el propio día por el exceso de lluvia. Los números fueron los mismos y hubo señalada animación para los recójos locales.

La Empresa Tranviaria se portó muy bien, pues puso servicios especiales a fin de facilitar el tráfico.

## Error gravísimo

Suponer, como lo hacen tantas señoras y niñas a la moderna, mejor diríamos a lo impío, que solamente debe guardarse el decoro en el templo, siendo todo permitido fuera de sus muros.

Debemos ser cristianos en el templo, en nuestras casas, en la sociedad, en las diversiones, debemos hacer cristianas las modas, las costumbres, el ambiente. Hemos de elegir el libro, la revista, el diario, las amistades, la escuela, de acuerdo a nuestras creencias, por no sernos permitido cooperar al mal y porque estamos obligados; a difandar el bien, por lo menos, con el entusiasmo con que nuestros enemigos defienden el mal, y muy en poco nos estimaríamos si no trabajásemos más que ellos.

Luchar para que la corrupción no lo infeccione todo con su veneno destructor es una necesidad, que no admite dilación.

## La campana alemana del Rhin

En la catedral de Colonia se ha instalado la mayor campana que se haya jamás fundido. Pesa 27 toneladas y tiene 11 pies de alto, siendo este mismo su diámetro. Su parte superior está decorada con figuras religiosas de la antigüedad, debajo de las cuales hay inscripciones. Para asegurar claridad de las voces de la campana, el maestro Henrich Ulrich, su fabricante, la sometió a una temperatura de 1400 grados centígrados, o sea 200 grados sobre el máximo usual. En su composición entraron 78 partes de cobre y 22 partes de estaño. El pueblo la ha bautizado "La Campana Alemana del Rhin." Esta sustituyó a "La Campana del Kaiser" que pesaba 30 toneladas y que se fabricó con los cañones capturados a los franceses cuando la guerra franco prusiana, habiéndose fundido para convertirla en el material que se empleó contra Francia en la gran guerra.

# Homicidio del Cardenal Soldevila el 4 de junio en Zaragoza

## Cómo se efectuó el atentado

El atentado se había producido así: D. Juan Soldevila y Romero, cardenal arzobispo de Zaragoza, se dirigía al convento El Terminillo, situado a pocos kilómetros de la ciudad, acompañado, en su automóvil, de sus familiares.

Iba llegando allí el automóvil cuando se vió correr delante de él a dos individuos, que se apostaron junto a la verja.

Antes de que hubiese parado el coche, estos sujetos, uno por cada ventanilla, hicieron contra el coche disparos numerosos.

El arzobispo recibió un balazo que le entró por la espalda y le atravesó el corazón. Le causó la muerte a los pocos segundos.

Uno de los familiares, el canónigo Luis Latre, recibió dos balazos en el brazo derecho. El «chauffeur» otros dos, uno en el cuello y otro en la cara.

Los demás resultaron ilesos. Los agresores, una vez que vieron que el cardenal quedaba muerto, escaparon a campo traviesa, sin dejar de la mano las pistolas.

Nadie les vió. Los familiares illos apenas pueden dar detalles de su aspecto.

## Las autoridades en el lugar del suceso

Rápidamente se avisó a Zaragoza y a poco se personaban en el lugar del hecho las autoridades, el provisor de la diócesis y gran cantidad de público.

El juez del distrito del Pilar ordenó el levantamiento del cadáver y su conducción a la capital.

## Las heridas causadas por los proyectiles

El automóvil en que iba monseñor Soldevila al producirse el suceso presentó trece impactos.

El familiar Latre y el «chauffeur» fueron asistidos en la clínica del doctor Lozano.

Reconocido a última hora el cadáver de monseñor Soldevila y Romero, se le apreció una herida, con orificio de entrada, en la región escapular derecha, y de salida en la región precordial izquierda, habiéndole atravesado el proyectil el corazón.

El familiar Latre, que acompañaba al cardenal fué alcanzado por dos balas, una en una muñeca y la otra en el antebrazo.

El «chauffeur» tiene alojado un solo proyectil en la parte lateral del cuello.

En opinión de los facultativos, opinión que viene a corroborar la manifestación de un muchacho que trabajaba a poca distancia del lugar del suceso, y contra el que uno de los agresores disparó también al ver que se daba cuenta de lo que estaba ocurriendo, los disparos fueron hechos a unos cuatro metros de distancia.

La muerte del Sr. Soldevila fué casi instantánea.

## Datos biográficos del arzobispo Soldevila

El cardenal Soldevila había nacido en 1843. Desempeñó primeramente el Arciprestazgo de Valladolid desde el 5 de Febrero de 1887, siendo canónigo de aquel cabildo desde cuatro años antes.

Pasó luego al obispado de Tarazona. Sus condiciones eminentes hicieron que ya en las elecciones correspondientes a las Cortes de 1898, 1899 y 1901 ostentara la representación de la archidiócesis vallisoletana, interviniendo ampliamente en cuantos debates se plantearon en la Alta Cámara.

Al discutirse la llamada «ley del candado», sobre todo cuando los prelados españoles celebraban diarias reuniones en el Palacio senatorial, el Sr. Soldevila fué con frecuencia el encargado de ejercer de portavoz de las aspiraciones del Episcopado español, contendiendo con tan preclaro orador como el insigne Cavalejas.

Más tarde, al quedar vacante la archidiócesis de Valladolid, que ocupaba el cardenal Cascajares, el Sr. Soldevila fué designado para sucederle.

Como arzobispo de Valladolid fué admitido al cargo de senador por derecho propio el 30 de Octubre de 1902, cuando ya había jurado el cargo como electivo el 9 de Julio del mismo año, ocupando entonces la vacante del señor De Rubianes.

Se hallaba en posesión de las grandes cruces de Carlos III y de Isabel la Católica.

Recientemente había redactado la protesta que luego suscribieron otros prelados contra la reforma del artículo oncenno de la Constitución.

(De La Libertad)

## Nicolás F. Meza

CIRUJANO DENTISTA

Tiene su oficina, desde hace muchos años, 150 varas Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

## Un Radiografista entre nosotros

De paso por esta capital se halla el jefe de la Estación Inalámbrica de Puerto Limón, propiedad de la United Fruit Co. El Sr. Coronado es un hábil radiografista, de cuyos servicios está ampliamente satisfecha la empresa.

Viene a pasar unos días de descanso en esta ciudad y por eso le presentamos nuestro saludo.

## Faltan costarricenses de los abandonados

No fué posible que el barco que se fletó para traer los emigrados de C. R., los recogiera por completo. Parece que han quedado allí unos 200. Ya la Cruz Roja hizo un llamamiento en el cual participaron especialmente los niños.

Ahora deben afanarse en una campaña parecida otros grupos de la sociedad, pues no es justo que esos compatriotas perezcan en lejana tierra víctimas de la pobreza y del paludismo por haber sido engañados miserablemente por contratistas de negro corazón.

## AGOTAMIENTO POR

mala digestión. Una de las causas más comunes y menos sospechadas de la mala salud es el agotamiento por mala digestión. Esto se debe originalmente a, o es agravado por, la debilidad en el estómago y en los intestinos. Semejante condición tiene muchos grados de gravedad; a veces presentándose con un carácter tan benigno que resulta en una ligera debilidad crónica y otras veces (especialmente en los jóvenes) puede y frecuentemente se hace, la causa determinante de alguna violenta enfermedad. En estos casos la sangre se vuelve delgada y pálida, el cutis descolorido, hay una predisposición al Asma, Indigestión, Debilidad, pérdida de apetito y de tejidos. El remedio probado y verdadero para esta y todas las demás condiciones señaladas por una débil vitalidad, se encuentra en la

**PREPARACION DE WAMPOLE** que es tan sabrosa como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto y Extracto Flúido de Cerezo Silvestre. Este eficaz remedio es rico en propiedades alimenticias pues contiene el pleno valor medicinal del aceite, sin su sabor u olor ofensivos. La sangre recibe los elementos que necesita y las fuerzas y tejidos pronto siguen. En todos los casos de Fiebres, Escrófula, Tosas Rebeldes y todas las demás afecciones, causadas por, o asociadas con una mala digestión, merece una absoluta confianza, sin temor del menor desengaño. El Dr. C. H. Cortés Díaz, Médico Cirujano, de Santiago, Chile, dice: "Empleo la Preparación de Wampole desde años atrás y la considero como uno de los mejores reconstituyentes en todos los casos de debilidad y muy especial en las personas escrofulosas." La original y genuina Preparación de Wampole, es hecha solamente por Henry K. Wampole & Cia., Inc., de Filadelfia, E. U. de A., y lleva la firma de la casa y marca de fábrica. Cualquier otra preparación análoga, no importa por quien esté hecha, es una imitación de dudoso valor. En las Boticas.

# Noticias del Exterior

Londres, 9.—Se anuncia aquí que el primer Ministro Mussolini de Italia, llegará mañana a Conferenciar con el primer Ministro Baldivin.

París, 9.—El Senado considerará pronto el Tratado de Washington aprobado por la Cámara. Los tratados respecto de los gases venenosos, los submarinos, la protección de los neutrales y los tratados relacionados con China, también se traerán al Parlamento, probablemente antes de entrar éste en las vacaciones de verano.

Port Stanley, Ontario, 9.—El cuerpo del Teniente Wurth, aviador naval, ha sido encontrado cuatro millas dentro de la costa en el lago Erie.

Estaba vestido solamente en paños menores, y aparentemente murió de insolación. Wurth había salido de Indiánópolis en las carreras del cuatro de julio y se había caído en el lago.

Shanghai, 9.—Han sido emitidas órdenes para el arresto de Lawrence H. Kearney, americano acusado de haber formado un complot para la introducción fraudulenta y por mayor de armas a China, de procedencia rusa y japonesa. Kearney fué antes jefe de una casa de productos aquí.

Berlín, 9.—El profesor Tuchs de Munich, crítico dramático, convicto de alta traición en conexión con el pretendido golpe de Estado en Baviera, fué sentenciado a doce años de presidio.

París, 9.—Ernest Judet, acusado de haber conspirado con el enemigo durante la guerra fué absuelto hoy, después de una deliberación de diez minutos.

París, 9.—La Cámara de Diputados francesa ratificó hoy el tratado del desarme, por votación de 460 por 166 generalmente se aceptó la tesis de lo convenido en Washington para que todos los buques de gran calado que se van a eliminar conforme lo acordado, sean puestos fuera del servicio sin esperar la ratificación de

las otras potencias, habiéndose aprobado también que el Ejecutivo dé los gastos necesarios a fin de que el tratado entre en todo su vigor.

Goldfields, Nevada, 9.—Esta población ha sido devastada por el fuego como resultado de la muerte de Deoondorf, famoso saltador, y los daños se estiman en un millón y medio de dólares.

Fort Stanley, 9.—El globo del teniente L. J. Wurth de la marina americana, que salió de Indiánópolis el 4 de julio en el concurso de apuestas de globos, convenido ese día, se dice que fué visto en la superficie del lago Erie, cerca de aquí, ayer, según datos que dió el Capitán de un barco lacustre. El teniente Wurth es el único de los que tomaron parte en el concurso, que no ha sido anotado.

Hong Kong, 9.—Los bandidos chinos detuvieron un tren cerca de Cantón. Ningún extranjero fué aprisionado; únicamente han sido retenidos novena chinos de las clases elevadas.

Mitchelfel, 9.—El Teniente Magen, del servicio de aviadores de los Estados Unidos, espera volar el lunes con rumbo a las costas del Pacífico, en el vuelo nocturno que se iniciará.

Miccinac Island, Mass, 9.—William R. Day, antes Juez asesor de la Corte Suprema de Justicia de los Estados Unidos, murió hoy aquí a la edad de 74 años.

St. Joseph, Mo., 9.—El teniente Ruessel L. Maughat, aviador trascontinental, en un vuelo de Nueva York a San Francisco perdió el timón sobre las avenidas de la ciudad, y fué obligado a abandonar el vuelo.

## Comerciales

La Fama está terminando ya su nueva instalación en su lujoso edificio.

—El Sr. Ministro Don Aquiles Acosta estudia la cuestión de la legalidad de los clubs de mercaderías. La Cámara de Comercio está pendiente de esta resolución.

—No sabemos con qué fundamento la Tributación directa sigue cobrando los avisos de ventas de negocios, práctica tinoquista de cuando había el 2% sobre las ventas.

—Ha seguido el gran baratillo de Sarkis de géneros y ropa.

—Se ha abierto un nuevo negocio al O. de la Proveedora. Se llama La Giralda.

La que vende, más barato  
**Tienda de Manuel Madrigal**  
esquina del Palacio de Justicia.



**BAYER**

Para el dolor de cabeza, los cólicos y el malestar nervioso que sufren las damas durante los trastornos fisiológicos mensuales, no hay nada igual a la

# Cafiaspirina

**TABLETAS BAYER DE ASPIRINA Y CAFFINA**

REFRESCOS **TRAUBE** CERVEZA

# COLOMBIA

## Técnicos extranjeros

Siguiendo la norma del ex-presidente Suárez, de que es necesario el injerto de civilización extranjera en lo que tenga de aprovechable y buena, el actual Presidente de Colombia, General Ospina, contrató en los Estados Unidos una misión de tres técnicos americanos, en asuntos de finanzas, con el fin de arreglar convenientemente las del país.

Intervino en esa elección la Secretaría de Estado norteamericana, con el objeto de conseguir que se encargaran de la importante comisión personas tan honorables como competentes y de verdadero renombre en los Estados Unidos. El objeto se consiguió; y fueron contratados los señores Edwin Walter, Tomás Russell, M. Jefferson, Fred Rogere y Frederick Bliss, que tienen las mejores recomendaciones de las Universidades y personas más distinguidas de la Unión Americana. Dichos técnicos, a quienes el Gobierno de Colombia paga una crecida y merecida cantidad por sus servicios, llegaron al país, hace dos meses, y desde el primer momento se entregaron al estudio y resolución de los problemas admini-

trativos y fiscales que les planteó el Gobierno, quien les ha dado todas las facilidades para la realización de su misión como ellos lo han reconocido en reciente publicación.

Por cuanto los trabajos de éstos, en algunos puntos, están bien adelantados, el Presidente convocó el Congreso a sesiones extraordinarias para el día 28 de este mes, con el objeto de que el Cuerpo Legislativo estudie los siguientes proyectos de ley, arreglados ya por los técnicos:

Organización del Banco de Estado. Reorganización de los impuestos de timbre y papel sellado. Modificaciones al impuesto sobre la renta. Mucho espera el país de las labores del Congreso.

### Resultado de una Rifa a favor del Hospicio de Huérfanos

Obtuvo el premio el N° 93 de la niña María Julia Herdocia: un medallón. Damos las más expresivas gracias a las señoritas Clemencia Echeverría y América Bolaños quienes bondadosamente han ayudado a hacerla.

SOR LUCIA

IMPRESA SAN JOSE

## Mundo Personal

—Muy felicitada estuvo el domingo la Sta. Isabel Obregón Loría por su onomástico.

Reciba también nuestros votos de larga vida en su fecha.

—De Limón vino don Antonio Coronado a pasar unos días aquí.

—Ya mejoró don Sérvulo Zamora.

—La salud de don Guillermo Casasola va siendo más satisfactoria, de lo que nos alegramos.

—Don Samuel Montandón obtuvo un premio de la lotería criolla. Dicho es él, que la suerte lo mira.

—Tuvo una recaída don Chepe Esquivel, a quien atiende el doctor don Julio Aguilar.

Provedores de Su Majestad  
el Rey Jorge V. de Inglaterra  
y de Su Majestad el Rey de España.

## BOVRIL

produce caldos deliciosos y jugos gustosos y ricos; aumenta el sabor y la substancia de los estofados, guisos, principios, etc., etc.

BOVRIL es el verdadero economista en la cocina.

## Nutre a los Niños

Porque tan sólo contiene las substancias esenciales para la vida, que permiten que el cuerpo pueda transformar los alimentos en fibras orgánicas.

## VIROL

Empleado en 3,000 Clínicas para la Infancia.

Agentes: Reardon Gordon & Co., P.O. Box 1058, San Jose, Costa Rica.

## Pobres niños, desamparados

Hace pocos días el diputado Montero Barrantes levantó su protesta sobre los procedimientos carcelarios de nuestro país y nos hizo con frase conmovedora una pintura de nuestras prisiones.

A los males que nos apuntó don Chico debemos agregar el de los muchos niños que allí han encerrado—pared de por medio con los detenidos y criminales grandes. Esos niños pasan su tiempo ociosos, revueltos con otros más peverillos y sin que nadie los eduque. La señorita Margarita Truque con una bondad grande y cristiana se está interesando por ellos.

Es justo que en Consejo de Gobierno se preocupen por esta cuestión. Ojalá el gobierno del señor Acosta antes de salir deje iniciada la casa reformativa de menores varones para salvar la juventud descarrilada.

## Sigue caro el dulce

No obstante que en Limón se han hecho poderosos para impedir de cierto modo los embarques del azúcar y detener aquí un tanto los precios de nuestro polvo de oro, el precio de ese alimento sigue crecido así como el dulce.

Los pobres salieron muy doloridos el sábado con los precios del dulce que ha subido a 40, 45 y hasta 50 céntimos la tapa.

Además se están moliendo cañas que aún no están en tiempo y producen un dulce verdoso.

## Elegantes uniformes de una institución

Con ocasión de la muerte del ilustre señor Deán de nuestro Clero el nunca bien llorado Ilmo. señor Dr. Zamora, acompañó al duelo una delegación del Colegio de Nuestra Señora María Auxiliadora establecido en el distrito de San Francisco de Mata Redonda.

Pudimos notar ese día el uso de un simpático uniforme hecho en tela azul y que va muy bien a las colegialas.

En dichos vestidos no hay ninguna exageración y mucho nos gustaría que el uso de uniformes se generalizara a todas las escuelas y colegios pues se presta para una mayor modestia y economía.

## A 20 metros de altura

A esa altura están trabajando los carpinteros que construyen el hotel francés. Como es un edificio de 3 plantas, cosa rara aquí, ha llamado mucho la atención. Eso se llama aprovechar bien el terreno caro, cosa que no se hizo en el almacén Romero, donde la nueva casa es baja, en el propio corazón de la ciudad y donde el metro cuadrado vale 200 colones.

## Uno que le ha ido bien en Honduras

No todo ha de ser rigor. Si a algunos costarricenses les ha ido mal en la tierra morazanica, no así don Alberto Pérez Cabrera, maestro que fue de esta ciudad que ahora ejerce allí la optometría mecánica.

El Sr. Pérez se ha dedicado con éxito saliente a la preparación, adaptación y venta de cristales y parece que le va muy bien. Tan es así que dejó vencer su licencia y no la renovado para reingresar al magisterio.

## Rumores Centroamericanos

La opinión pública de los cinco estados Centroamericanos se ha conmovido en extremo con motivo de la partida simultánea y ordenada de los 5 ministros yanquis.

El asunto se ha prestado a largos y secretos comentarios, pues se ignora qué plan se discute en Washington para estos países que por el momento casi en mayoría están dedicados al progreso de su agricultura e industria.

En Salvador el asunto ha sido muy debatido.

## Efectos de la ley de inquilinato y construcciones

A medida que se presentan a la Secretaría de Hacienda a reclamar los impuestos de aduana que pagan las personas que en la actualidad construyen casas que valgan menos de diez mil colones, los expedientes respectivos son sustanciados, los cálculos revisados por el Tribunal superior de cuentas y los derechos devueltos.

Para que no haya desequilibrio en el presupuesto nacional las erogaciones son cargadas a la renta de aduanas por disposición del señor Secretario del Tesoro.

Se ha ordenado el pago de las cuotas de don Alejandro Betoni de esta capital y de don Luis Feoli de Cartago, así como los del señor don José Rossi Monge de la misma localidad. Todo esto se debe a la campaña que en favor de tal tesis sostuvieron los obreros durante el año de 1922.

# De la mejor calidad y al precio más bajo encuentra HARINAS Y AZUCAR

**DONDE JOSE ANDRES CORONADO**

Frente Palacio Justicia -:- Tel. 511

POLLETIN N° 130

## Historia de Cristo

Escrita en italiano por Giovanni Papini y traducida por E. Revollo de Castillo.)

### Padres e hijos

Jesús hablaba en una casa, quizás en Cafarnaúm. Y los hombres y las mujeres, todos los hambrientos de vida y de justicia, todos los necesitados de alivio y de consuelo, habían llenado la casa y se estrechaban en torno suyo, y lo miraban como se mira al padre que retorna, al hermano que cura, al benefactor que salva. Estaban tan hambrientos de su palabra aquellos hombres y aquellas mujeres, que Jesús y sus amigos no habían podido tomar ni siquiera un bocado. Hablaba desde hacía ya largo rato y habrían querido que hablase aún, hasta la noche, sin detenerse nunca, sin reposarse un instante. Hacía tanto tiempo que lo esperaban! Sus padres y sus madres habían esperado, en la infame miseria y en la brutal resignación, durante millares de años. Ellos mismos habían esperado, esperado largamente, años tras años, en la oscuridad miserable de una confusa nostalgia. Todos habían suspirado, noche tras noche, por un rayo de luz, una promesa de felicidad, una palabra de amor. Y ahora tenían delante a Aquel que dispensaba los premios de la larguísima espe-

ra. Ahora exigían estos premios sin ulteriores retardos. Aquellos hombres y aquellas mujeres estaban en torno de Jesús como acreedores privilegiados e impacientes, que finalmente tenían en su mano al Divino Deudor, eternamente esperado, y reclamaban su parte hasta la última moneda. El podía muy bien pasarse sin comer el pan—durante siglos y siglos sus padres habían tenido que privarse del pan de la verdad y durante años y años ellos mismos no habían podido calmar su hambre con el pan de la esperanza.

Jesús, pues, continúa hablando a la gente que ha llenado la casa. Repite las más enternecedoras imágenes de su inspiración, narra las nuevas más persuasivas del Reino, los mira con aquellos ojos invocadores que descienden al fondo de las almas como el sol matinal penetra en la cerrada oscuridad de las casas. Cada uno de nosotros daría los días que le quedan de vida por ser mirado con aquellos ojos centelleantes de infinita ternura; por escuchar una vez sola aquella voz conmovedora que convierte en música melodiosa el vernáculo semita. Aquellos hombres, que han muerto, aquellas mujeres, que han muerto, aquellos hombres pobres, aquellas mujeres pobres, aquellos miserables que hoy son polvo en el aire del desierto o lodo bajo los cascos de los camellos, a

quienes ninguno envidió cuando estaban con vida y que nosotros vivos estamos reducidos a envidiar después de tan remota y obscura muerte, esos hombres y esas mujeres escuchaban aquella voz, veían aquellos ojos.

Mas hé aquí un rumor, un susurro a la puerta de la casa. Alguno quiere entrar. Uno de los asistentes advierte a Jesús: "Tu madre, tus hermanos y tus hermanas están allá y te buscan." Mas Jesús no se mueve. "Quién es mi madre? Quiénes son mis hermanos? Y mirando en derredor a los que estaban sentados en torno suyo, dice: Hé aquí mi madre y mis hermanos! Quién habrá hecho la voluntad de Dios, será mi hermano, mi hermana y mi madre?"

Mi familia está toda aquí. Y no tengo más familia. Las relaciones de la sangre no valen nada cuando no están confirmadas en el espíritu. Mi Padre es el Padre que me hace semejante a él en la perfección del bien; mis hermanos son los pobres que han llorado; mis hermanas son las mujeres que han dejado los amores por el Amor. No pretendía, con estas palabras, renegar de la Virgen Dolorosa, de cuyo vientre El era el fruto: quería decir que desde el día de su voluntario destierro no pertenecía más a la pequeña familia de Nazaret sino solamente a su misión de salvador de la gran familia humana.

EN LA

### Imprenta María v. de Lines

se ejecutan toda clase de trabajos: folletos y libros nuestra especialidad.

Gran surtido de tarjetas, menus, cajitas de papel y sobres, esquelos, recordatorios.

Antes de ordenar sus trabajos, consulte nuestros precios, y verá que son ventajosos.

Deseosos de agradar a muchos de nuestros clientes que se habían quedado sin nuestro ALMANAQUE 1923 hemos hecho una nueva edición, que ya está a la venta.

### Movimiento diario

#### Pasaportes

Elena v. de Gallegos, para El Salvador.

Victoria v. de Carmona, para El Salvador.

Salvador Gallegos, para El Salvador.

Teresa Campos Alonso, para Colombia.

Crescencio de Nueda Mazanedo, para España.

#### Nacimientos

Efraim Madrigal, natural.

Rodrigo, legítimo de José Daniel Peña y Antonia Peña.

Juan Ramón, legítimo de Salvador Artavia y Angélica Agüero.

Afonso, legítimo de Afonso Chavez y Clemencia Morales.

Carlos García, natural.

José Miguel, legítimo de Mercedes Castillo y Ada Peralta.

María Lidia, legítima de Luis Pacheco y María Mora.

Fausto, legítimo de Carlos Noguera y Oliva Hernández.

Erlinda, legítima de Amadeo de Bernardi y Zoila Meoño.

#### Defunciones

Ramón Ramírez, 45 años, San José.

Ramón Jimenez, 18 años, San José.

Ramón Carvajal, 25 años, San José.

Amalia Rivera, 17 años, San José.

Rogelio Fías, 6 meses, Puntarenas.

#### Marítimas

Limón 8

Ayer a las 17 hs. zarpó para San Andrés, Colombia, la balandra colombiana "Ambition" de 7 tons., 6 trips, capitán Eric Abrahams y despachado por R. E. Smith y Cia. Sin pasajeros ni correo. Carga 9 sacos azúcar.

Anoche a las 19 hs. zarpó para New York vía Cristóbal, y Habana, el vapor estadounidense "Pastores" de 3843 tons., 143 trips, cap. Charles W. Whinden y despachado por la U. F. C. Pasajeros: Mario Cannon e hijo, Martha Carter e hijo, Maurice Carter, Harry, Margarita y Daisy Miller, Clarence J. Smith, Amalia Acevedo, Margaret Newove, Frankford, Femelia y Elick Sherman, Joaquín López, Samuel Brown, Josefina K. Porter, Berta R. C. Walbey, Cecilia Monge, John Buttefield, Enrique Jankeleantz, Teresa Quirós A., Max Pastor, Manuel Robles, José, Alfredo, William y Luis Fayad, Gardinale Vicenzo, Jesús Fernández F. Carga para New York: 551174 racimos de bananos, 2633 piezas de balsa, 1968 j-bas de piñas, 53 cajas limones, 24 sacos de harina de banano, 4 cajas de piñas en conserva, 1 caja de partes de teléfono, 1 caja de muestras de tierra, 3 paquetes de oro, 51 sacos de cacao para Burdeos, 100 sacos de cacao y para San Pedro Cal., 1278 sacos de cacao y 67 sacos de correspondencia.

Limón 9

Ayer a las 12 hs. zarpó para Boston, Mass el vapor inglés "San Gil" de 1957 tons., 79 trips, capitán W. J. Mathers y despachado por la U. F. C. Pasajeros: Marion Cannon e hijo, Martha Carter e hijo, Maurice Carter, Harry, Margarita y Daisy Miller. Estos nombres aparecen en la lista de pasajeros del vapor "Pastores" por equivocación. Carga 26826 racimos de bananos 835 jabas de piñas, 1 jaba de narajas, sin correo.

MARIA v. DE LINES

AL ENCONTRARSE DE NUEVO AL FRENTE DE SU NEGOCIO

### LIBRERIA ESPAÑOLA

ofrece a su numerosa clientela y al público en general:

Catecismos; Silabarios; Lector Americano 1º y 2º; Libro Mantilla 1º; Corazón, Diario de un Niño por Amicis; Miscelánea de 130 Lecturas; Libro 1º y 2º Lectura, de Rosales; Lectura Natural de Heath, Libro 1º y 2º; Método de Lectura y Libro Fundamental de Aldine; Lector Segundo de Aldine; Geografía Humana; Celajes de Oro, cuernos morales para señoritas por Cira; El Cuerpo Humano y La Salud por Baisdell.

Pizarras inrompibles, pizarrines, plumas, tinteros, casquillos, lápices, cuadernos, compases, reglas, borradores, chinches, esfuminos, tiza blanca y de colores.

Un grandioso surtido en artículos escolares y a los precios más reducidos de plaza.

Antes de hacer sus compras visite V. esta su Casa y podrá convenirse por sí mismo.

LIBRERIA ESPAÑOLA

MARIA V. DE LINES — SAN JOSÉ, CARTAGO, C. R.

### ROMULO ARTAVIA

50 varas al Norte de El Cometa

Sacos de yute, a precios bajos; arroz de primera clase, sal del Roble, sombreros de Palma y un buen surtido de cajas de hierro

### Doctor CONSTANTINO HERDOCIA

DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS  
MEDICO Y CIRUJANO

ENFERMEDADES DE LOS OJOS, OÍDOS, NARIZ Y GARGANTA

Horas de oficina: 10 a 11 y media--2 a 5

Contiguo al TEATRO VARIEDADES

TELEFONO 1443

### "EL GREMIO"

Se ha instalado 50 varas al Norte del Banco de Costa Rica, contiguo a Mirhige Brothers, frente a la Plaza de Artillería, en donde se pone a las órdenes de su numerosa clientela.

A URBANO G.

### EL FENIX

Fábrica de café molido.—Calle 8ª Sur  
Tel. 1686.—Absoluta pureza en su elaboración.

SUERO ANTITIFICO, específico contra Para y Tifoidea acaba de recibir de Alemania BTICA VARGAS.

Puntarenas 10

Hoy a las 3 hs. fondó el vapor inglés "Salvador" de 650 tons., procedente de Cristóbal, C. Z., con 3 días de mar, 53 trips., cap. W. H. Morgan y consignado a F. J. Alvarado & C. Sin pasajeros para este puerto. Paul Block, en tránsito, para la Libertad, 1 saco correspondencia, y 6 sacos de correo, para el vapor de guerra "Calveston", carga 1781 bulbos mercaderías en general con 85 toneladas

Adios, Callos!  
Dice "Gets-It"



Los Gallos Huyen cuando son tocados con "Gets-It." Como una esponja embebe el agua, "Gets-It" absorbe todos los dolores.  
**"GETS-IT"** es el original extractor de callos. Fabricado por E. Lawrence & Co., Chicago, E. U. A.

### MANTEQUILLA!!

Mantequilla!! -- Mantequilla!!

FRESCA, PURA Y BUENA A \$2.50 LIBRA

SIEMPRE ENCONTRARA USTED EN

### La Marina

Establecimiento de víveres para familias

Frente al Mercado



FONOGRAFOS

Brunswick  
LOS MEJORES!

Librería Lehmann

### El Granero

FORN HIDALGO & Co.

Azúcar en arrobas  
Sal Blanca  
Papel de envolver  
Mantece, latas de 40 libras  
Harina "Celeste".

### Gran fábrica de mosaicos hidráulicos

Fundada en 1906, por el Ingeniero Lesmes S. Jiménez  
San José Costa Rica

### ADELA v. DE JIMENEZ E HIJOS

CONTRATISTAS CONSTRUCTORES

Balaustradas, lavatorios, tinas para baño, macetas, tubos para cloacas y cafeterías, blocks, tejas, cemento, arena, cal, ornamentaciones, en todos los estilos, inodoros de cemento.

APARTADO 343 — TELEFONO 278

## EL DOCTOR CALDERON

trasladó su consultorio contiguo a la Botica Vargas, 100 varas Sur Banco de Costa Rica